
Por falta de mercado

Cosecha
camucamu 
se perdería
este año 

Liderado por un �drogo� de nacionalidad brasilera

Caen “Los 
Batuteros de 
la Restinga”

Ministro de Transportes Francisco Silva

“Vuelos cívicos  
a Purús están 
garantizados”

Renovaron a consumidores de bebidas alcohólicas, drogadictos, entre otros

Premian a los ganadores 
de la "Copa Verano 2022" 

Campeonato organizado por Exafam

MMM en Pucallpa  
conmemora 29 años  
de trabajo social 

MDY en compromiso con el ecosistema

Recicló 39 Tns.
de residuos

Equipos ucayalinos tuvieron mal debut en etapa nacional Con candidatos al Gobierno Regional

Debate JNE hoy se 
realiza en Ucayali

Comercio perdió  
de local y La  
Paz en Huánuco
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Detenido tiene  denuncias con usurpación de terreno

Director Encargado:
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�Año del Bicentenario, de la consolidación de
nuestra Independencia, y de la conmemoración
de las heroicas batallas de Junín y Ayacucho�

Desborde del río Ucayali
amenaza poblados Atalaya

Torrenciales lluvias en cabeceras de �El Tambo� y �Urubamba�

CMYK

CMYK

En Ucayali, hay más de � mil personas que se dedican a la Acuicultura

Por  expediente técnico mal hecho, retorna a etapa de convocatoria

Sin depredar, productores logran pase al RSPO

Sunarp Pucallpa capacita a apus Ministra de Cultura en Huánuco

Dan protección jurídica
de tierras de cc.indígenas

Inauguran ingreso al
sector VI de Kotosh

FORTALECERÁ
PAICHICULTURA
EN UCAYALI

Fiscalía quiere investigarla en prisión

MP APELA
LIBERACIÓN
DE JERLY DÍAZ

ANULAN LICITACIÓN
PUENTE SAUCECocepu rumbo a

la sostenibilidad

Y a trabajadores, en Manantay

Asaltan a
clientes
de grifo

Estafaba
con cuento
del terreno
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Por: Víctor CORCOBA HERRERO/ Escritor

El Ministerio Público, inter-
puso recurso de apelación a 
la decisión de la Juez Melina 
Diaz Acosta, que ordenó la li-
beración de Jerly Diaz Chota 
y otras tres personas más, 
para ser investigada con 
comparecencia.
La Fiscalía, pidió que se rea-
lice audiencia en segunda 
instancia para sustentar el 
porqué Jerly Diaz Chota, de-
be continuar siendo investi-
gada con prisión preventiva 
en el caso por presunta orga-
nización criminal, en agravio 
del Estado.
El caso, ha sido ingresado la 
semana pasada y aún se des-
conoce si será la primera o 
segunda sala penal de Ape-

laciones que agendará esta 
apelación.
Esta audiencia ha sido con-
firmada por el abogado José 
Luis Revier Aquino, defensor 
técnico de la investigada 
Jerly Diaz Chota, quien anun-
ció que dependerá la posi-
ción de la Juez Melina Díaz 
Acosta.
También se supo que Jerly 
Diaz Chota, interpuso apela-
ción por los 10 mil soles de 
caución económica que re-
solvió la Juez, que sea paga-
do en diez días.
Alegan que el monto y el tiem-
po de diez días, son en pri-
mer lugar excesivo y que de-
bido a la falta de trabajo de 
Jerly Díaz, le resultaría impa-
gable.
Del mismo modo, otros in-
vestigados también habrían 
interpuesto recurso de ape-
lación al monto de repara-
ción civil, pues tras estar tres 
años presos, no tienen ingre-
sos. / Tony Reátegui.

El Director Regional de Pro-
ducción, biólogo Mariano Re-
baza Alfaro, anunció que su 
sector fortalecerá  la Paichi-
cultura en la región Ucayali.
Destacó que la crianza de 
paiche se está convirtiendo 
en una nueva actividad eco-
nómica. Por lo tanto, agregó 
que hay que dar a conocer a 
los empresarios y aquellas 
personas que desean inter-
venir en la acuicultura el esta-
do situacional de este recur-
so.
Remarcó  que el paiche es 
una especie emblemática de 
la amazonía, patrimonio de 
la nación, de buen creci-
miento que tiene una exce-
lente calidad de carne, con 
un crecimiento acelerado, 
que se entorna en una espe-
cie bandera para promover 
su crianza en los ambientes 
controlados.
Anotó que  el Instituto de 
Investigación de la Amazo-
nia Peruana, el Gobierno Re-
gional, la Dirección Regional 
de la Producción y la empre-
sa privada, vienen trabajan-
do con esta especie.
Sin embargo, dijo que  es ne-
cesario hacer algunos ajus-
tes y  ver cuanto se avanzó 
en investigación. Una tarea 
inmediata es resolver  la pro-
blemática que existe en la 
paichicultura en la región 
Ucayali, cuales son los volú-
menes de la producción ac-

tual y sobre todo el mercado 
nacional e internacional que 
existe para esta especie que 
es muy alentador para futu-
ras inversiones en la región 
Ucayali.
Rebaza Alfaro, mencionó 
que solo en el eje de la carre-
tera entre el kilómetro 24 de 
la carretera Federico Basa-
dre hasta Tournavista, hay al-
rededor de 34 potenciales 
acuicultores.
“Esto significa que la acuicul-
tura y la paichicultura en ge-
neral se está tornando como 
una gran oportunidad de in-
versión. Por lo tanto, la acui-
cultura en la región Ucayali 
se ha convertido en la terce-
ra actividad económica. Esto 
es muy saludable porque es 
el resultado del esfuerzo de 
todas las instituciones pro-
motoras de estas activida-
des productivas que han veni-
do trabajando durante mu-
chos años con esta especie”, 

afirmó .
Precisó que alrededor de 3 
mil personas se dedican a 
crianza de peces en la ama-
zonía peruana, específica-
mente en Pucallpa. Eso sig-
nifica que hay un gran poten-
cial dentro de nuestra biodi-
versidad amazónica para ha-

cer bionegocios y emprendi-
mientos.
Confirmó que el  evento 
orientado a impulsar la pai-
chicultura se realizará en la 
Cámara de Comercio Indus-
tria y Turismo, el 7 de marzo 
desde las 9 de la mañana a 
una de la tarde.J.Castillo         

Cementerio de Tarapoto se
convertirá en Camposanto Ecológico

En Ucayali, hay más de � mil personas que se dedican a la Acuicultura

Por estacionar en zona rígida, en Tarapoto 

Fuente: Fernando Valdivia Correa

Lunes 04 de

marzo 2024

MP apela liberación
de Jerly Díaz

Fiscalía quiere investigarla en prisión 

CHAPUZÓN CAVIAR

Fuente: Lic. Lenin Trotsky De Brito Sánchez

Fuente: COMERCIO

Multaron a 
778 motos 

En la quincena de enero pasado, es-
cribí una columna de opinión políti-
ca en este prestigioso medio titula-
da: ¿Dónde anda Susana Villarán?. 
Bueno, ya lo sabemos. La presunta 
delincuente, vaga -como lo hizo en 
sus 4 años como alcaldesa metro-
politana- libremente en un conocido balneario al sur de 
Lima, refrescándose del aún abrazador calor dentro de 
una piscina de una acomodada casa.
Descubierta a sus anchas, y mostrando un buen aparen-
te estado de salud, de inmediato la caviarada salió a de-
fenderla ensayando frases como “no está prohibido que 
se bañe”, o “tiene lupus”, pretendiendo con esto último 
apelar -innecesariamente- a la compasión ciudadana. 
Paralelamente, un adormilado Poder Judicial, a pedido 
de la Fiscalía, convocó para este 14 de los corrientes a 
audiencia de apercibimiento; es decir, un llamado de 
atención por no haber cumplido con el control virtual de 
procesados en noviembre de 2023. En suma, una dis-
tracción más en su amodorrado proceso. En tanto, la mu-
nicipalidad de Lurín, lugar donde reside la “tía regia”, 
multó a los dueños del inmueble por haber construido la 
piscina sin el permiso respectivo. Otro espectáculo.
Lo curioso de este supuesto escándalo es que se da jus-
to en el momento que Martín Vizcarra y Gustavo Gorriti 
están siendo acorralados por los medios de comunica-
ción, y empiezan a ser perseguidos por el titular de la ac-
ción penal. Al primero se le acusa de liderar una organi-
zación criminal denominada “Los intocables de la co-
rrupción”; mientras que al otro de presionar al entonces 
jefe máximo del Ministerio Público, Pablo Sánchez, para 
que detuviese una orden de allanamiento al local del 
Instituto de Defensa Legal del cual es dueño. Ambos, 
desde luego, negaron las imputaciones, aduciendo que 
se trata de campañas mediáticas en contra.
Visto así, no sería de extrañar que el “ampay” a Villarán 
de la Puente hubiera sido provocado por la misma pro-
gresía, seguros que la misma no ingresará nuevamente 
a la cárcel. Por lo menos no en los próximos 5 años. Para-
fraseando a George Orwell “todos somos iguales, algu-
nos más iguales que otros”, resulta que esta máxima es 
el el reejo de nuestra sociedad. La polarización entre 
caviares y el resto de peruanos hace que la vara de la jus-
ticia sea medida en forma desigual. Si eres del primer 
grupo, puedes equivocarte cuantas veces quieras (así 
se trate de comisión de delitos), y si se dan cuenta, y hay 
visos de escándalo, a lo mucho esbozar un “sorry”, y 
asunto terminado. Contrario sensu, para el resto de mor-
tales, y con mayor razón si se trata de un fujimorista o 
aprista, que cometa siquiera una infracción de tránsito, 
sabrá que toda la maquinaria caviar estará tras sus pa-
sos hasta literalmente hacerlo desaparecer de la esfera 
pública.
En resumen, aunque el clima de la capital esté cambian-
do un poco, siempre habrá lugar para un chapuzón ca-
viar.

Palmeras se secan en 
la plaza de Tarapoto 

Por falta de mantenimiento 
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Harán subasta pública 
maquinarias y vehículos 

Municipio de NC 

Por resistirse al asalto 

Local/Policial
Lunes 04 de

marzo 2024

En simultáneo en �� penales del país 

Inpe realizó 1ra
requisa Penal km12

Los agentes de la Divincri-
Pucallpa, detuvieron a 
Jean Marco Fernández Li-
nares de 32 años, a solici-
tud de una denuncia por el 
presunto Delito Contra el 
Patrimonio-Estafa, hecho 
por el ciudadano Jordi Gil-
bert Trujillo Santana de 24 
años.
La intervención policial ser 
produjo en horas de la tar-
de del fin de semana (sá-
bado) en la cuadra siete del 
jirón Tarapacá, vereda del 
local de la Cámara de Co-
mercio, lugar donde había 
citado al denunciante para 
que le entregara la suma 
de mil soles, dinero que era 
para de la deuda restantes 
por la venta de un terreno 
que nunca obtuvo.
En su poder del sujeto dete-
nido, la policía le encontró 
diez billetes de la denomi-

nación de cien soles, que 
sumo aún total de mil soles 
respectivamente, quien an-
tes las evidencias que lo in-
criminaba en el hecho ilíci-
to, fue trasladado a la sede 
de la Divincri para las dili-
gencias de acuerdo a ley, 
siendo comunicado de la in-
tervención el fiscal de turno 
Erick Astañague Condori, 
de la 1ra fiscalía provincial 
penal corporativa de Coro-
nel Portillo.
El denunciante Jordi Gil-
bert Trujillo Santana, mani-
festó a la policía que el suje-
to detenido Jean Marco Fer-
nández Linares, le vendió 
un terreno en el asenta-
miento humano Muyi Perú, 
situado en el distrito de Ca-
llería, por la suma de siete 
mil 900 soles, de los cuales 
le  entrego seis mil como 
adelanto, restándolo mil 

900 soles, pues cuando 
acudió a dicho terreno para 
realizar algunos arreglos 
entre ellos el cercado de su 
perímetro, encontró a otro 
dueño posicionado, quien 
le refirió que lo había com-
prado al mismo propietario 
que él, por lo que inmedia-
tamente acudió a realizar 
su denuncia en la policía 
quienes le brindaron el apo-
yo necesario.
Según información propor-
cionada por la policía, el su-
jeto detenido Jean Marco 
Fernández Linares, cuenta 
con una denuncia por el de-
lito Contra el Patrimonio- 
Usurpación de Terreno, de 
fecha 27 de enero del pre-
sente año, no se descarta 
que hubieran otros agra-
viados con la misma moda-
lidad delictiva. (D.Saave-
dra)

Y a trabajadores, en Manantay

Asaltan a 
clientes de grifo

Estafaba con
cuento del terreno  

Resuelven observaciones 
pavimentación frente iglesia   

Balean a 
cambista 

Pastor de SJ �proclamar siempre la unidad y amor�  

Detenido tiene denuncias con usurpación de terreno

Dos delincuentes provis-
tos de arma de fuego, el 
fin de semana (sábado) 
asaltaron y robaron con-
tra los trabajadores y 
clientes del grifo “Nueva 
Amazonia”, ubicado en 
la intersección de la ave-
nida Túpac Amaru con el 
jirón 23 de Diciembre, ju-
risdicción del distrito de 
Manantay.    
Fingiendo de clientes, 
los hampones  llegaron 
por la noche al grifo abor-
do de una motocicleta 

modelo-“110” color guin-
da, sin placa de rodaja a 
la vista. El sujeto que es-
tuvo de pasajero des-
cendió de la moto  y se di-
rigió caminando a la tra-
bajadora que estuvo sen-
tada en la esquina de los 
surtidores, a quien les 
despojo de sus pertene-
cías de valor que tenía 
consigo y también el di-
nero de la venta del com-
bustible.  Luego se diri-
gió al otro trabajador 
quien estaba atendiendo 

a un cliente. Ambos  fue-
ron despojados de sus 
pertenecías.
Ya con el botín en las ma-
nos, ambos delincuen-
tes fugan del lugar en su 
motocicleta. El asalto 
quedo grabado en las cá-
maras de seguridad que 
cuenta el negocio, el mis-
mo que serán de gran 
ayuda para la policía en 
poder identificar y poste-
riormente capturarlos. 
(D.Saavedra)



rina, que está demostrando 
en poco tiempo una capaci-
dad envidiable, porque se ve 
un torneo prácticamente con 
todos los requisitos que man-
da FIFA y la Federación Pe-
ruana de Futbol. De igual ma-
nera agradeció a la munici-
palidad y al IPD por cederles 
el escenario deportivo.
Nuestra región y Yarinaco-
cha adolece de muchos pro-
blemas, porque necesitamos 
más estadios, por eso sugie-
ro a las autoridades políticas 
que trabajemos unidos, por-
que sin infraestructura de-
portiva nada vamos a lograr, 
los dirigentes hacemos nues-
tro trabajo, los deportistas ha-
cen lo suyo y las autoridades 
políticas también tienen que 
hacer lo suyo.
La Copa Perú es el torneo 
más importante del año que 
tenemos en el futbol aficio-
nado. Hoy domingo se está 
inaugurando este campeo-
nato en 6 distritos del ámbito 
de la región Ucayali, y acá en 
el estadio de Yarinacocha 
Jorge Forest Forest declaro 
por inaugurado la Copa Perú 
2024. Posteriormente se rea-
lizó el Play de honor que estu-
vo a cargo de José Macedo 
Capillo y el padrino Rony del 
Águila Castro, para luego 
continuar con el campeonato 
deportivo. J.Castillo

Autoridades deportivas del 
distrito de Yarinacocha, inau-
guraron ayer el Campeonato 
de Primera División de la Li-
ga Deportiva Distrital de Fút-
bol de Yarinacocha.
La ceremonia se desarrolló 
en el estadio Jorge Forest Fo-
rest de este distrito y estuvo 
presidido por Luis Alberto 
Sánchez Campos, presiden-
te de la Liga Deportiva De-
partamental de Fútbol de 
Ucayali.
Este año el campeonato yari-
nense llevará el nombre de 
José Macedo Capillo, funda-
dor del club San José y tam-
bién fundador de la liga de Ya-
rinacocha, y estuvo apadri-
nado por el ex alcalde del dis-
trito en mención Rony Del 
Aguila Castro. 
La ceremonia se inició con 
las palabras de bienvenida 
de la presidenta de la liga de 
Yarinacocha Marina Gama, 
quien agradeció al señor 
Rony Del Aguila Castro por 
apadrinar el campeonato 
2024, a los representantes 
de la municipalidad de Yari-
nacocha por la entrega de im-
plementos deportivos, esta-
mos a acá para trabajar por 
el futbol yarinense, como mu-
jer sintieron desconfianza, 
pero estamos demostrando 
que estamos preparados pa-
ra hacer las cosas bien en la 

liga, recalcó.
A su turno el representante 
de la municipalidad de Yari-
nacocha regidor Wladimir So-
ria Vásquez, dijo que la ges-
tión de la alcaldesa Katherin 
Rodríguez, apoya el deporte 
en todas sus disciplinas. Dijo 
que para la Copa Perú, he-
mos traído algunos equipa-
mientos, asimismo, indicó 
que vienen trabajando en la 
apertura de espacios públi-
cos en los asentamientos hu-
manos para que  los jóvenes 
practiquen el deporte, y de 
esa manera se alejen de los 
vicios que a la larga les hace 
daño.
El padrino Rony Del Aguila 
Castro, afirmó que no podía 
estar ajeno a la fiesta depor-
tiva de la Copa Perú, por eso 
estamos brindando nuestro 
granito de arena para que es-
te campeonato se realice de 
la mejor forma. Durante el ac-
to hizo entrega de los dos tro-
feos que se disputarán du-
rante las jornadas deporti-
vas, pelotas y un premio para 
los 10 equipos. De igual ma-
nera entregará un premio es-
pecial para el primero y se-
gundo lugar.
Por último, Luis Alberto Sán-
chez, presidente de la Liga 
Deportiva Departamental de 
Fútbol de Ucayali, felicitó al 
grupo que dirige la liga de Ya-
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m u n i d a d e s  n a t i v a s 
Shahuaya, Bajo Uruya, 
distrito de Tahuania, Alto 
Chencoreni – centro po-
blado Oventen e Inkare, 
ubicadas en el distrito de 
Raymondi, así como Bu-
feo Pozo y Yarina en Se-
pahua, entre otros. Estas 
cinco comunidades se ubi-
can en la provincia de Ata-
laya.
El jefe de la Zona Regis-
tral N° VI – Sede Pucallpa, 
Ramón Lucas Isidro, refi-
rió que el contar con líde-
res indígenas capacita-
dos en temas registrales 
facilitará a los miembros 
de los pueblos originarios 
contar con la personería 
jurídica, permitiéndoles 
su desarrollo familiar, eco-
nómico y social.
Por su parte, los benefi-
ciarios indicaron que en 
los pueblos originarios ne-
cesitan conocer sobre los 
temas registrales y así 
ayudar a sus autoridades 
comunales, y evitar que 
sean engañados por ter-
ceras personas, situación 

que les perjudica de mu-
chas maneras. 
A través de sesiones de 
capacitación especializa-
da presencial y virtual se 
busca brindar conoci-
mientos básicos del pro-
cedimiento registral, que 
son abordados por los ser-
vidores especializados en 
material registral pertene-
cientes a la citada zona re-
gistral.
El alcance y selección de 
los beneficiarios se reali-
za con apoyo de las diver-
sas organizaciones indí-
genas con quienes existe 
convenio de cooperación 
interinstitucional, como la 
Organización Asháninka 
del Gran Pajonal - OAGP, 
Organización de Desarro-
llo de las Comunidades 
Nativas del Distrito de 
Tahunía – Ordeconadit, 
Unión Regional de los 
Pueblos Indígenas de la 
Amazonía de la Provincia 
de Atalaya (URPIA), entre 
otras, beneficiándose a 
más de 49 mil poblado-
res.(FIN) NDP/LZD

Ucayal i ,  mar.Más de 
49,000 pobladores de cin-
co comunidades nativas 
ubicadas en la provincia 
de Atalaya, en la región 
Ucayali, serán beneficia-
das con la protección jurí-
dica de sus tierras ances-
trales y derechos, luego 
que sus principales apus 
y líderes sean capacita-
dos por la Sunarp, a tra-
vés de la Zona Registral 
N° VI – Sede Pucallpa, en 
materias registrales de su 
especial interés.
Sunarp Pucallpa imple-
mentó el proyecto llama-
do “Escuela Registral de 
Líderes y Lideresas Indí-
genas de Ucayali”, con el 
objetivo de fomentar la cul-
tura registral a través de la 
participación activa de lí-
deres indígenas, para así 
promover el acercamien-
to de las comunidades na-
tivas al Registro. Esto se 
hará en el marco de las po-
líticas de inclusión regis-
tral de la Sunarp.
Durante el 2024, se trata-
rán tres ejes temáticos: ac-
tos registrales, el procedi-
miento registral, Registro 
de Propiedad Inmueble, 
entre otros.
Los miembros de la es-
cuela pertenecen a las co-

LOCAL/NACIONAL

Pucallpa tendrá
Escuela Policial en
plazo de 3 años

Juez admitió nueve meses
de prisión preventiva

Luis Alberto Sánchez, presidente de la Liga
Deportiva Departamental de Fútbol de Ucayali 

Sunarp Pucallpa capacita a apus:

Inauguran rampa de acceso
en Pedagógico Loreto

Empresa privada invasora fue desalojada

Recuperan 2 has de 
terreno del ISTNOS

MDM clausuró 
locales de venta 
de vehículos 2da

Gobernador Regional de Loreto:

Dan protección jurídica
de tierras de cc.indígenas

En el centro de Tarapoto 

Inaugura Etapa Distrital
de futbol Yarinacocha
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Cofinancia innovaciones tecnológicas 

NOTICIAS

Suspenden construcción 
del área libre 

MINCUL e Instituto Bien Común

de comunicaciones de IBC, 
además se habló de promo-
ver y proteger la diversidad 
cultural y respeto por los De-
rechos Humanos de los pue-
blos indígenas.  
Mosquera explicó que, la reu-
nión tiene como objetivo coor-

dinar un trabajo conjunto pa-
ra la creación de una mues-
tra de infografía interactiva 
sobre los PIACI. Esta mues-
tra, compuesta por 12 pane-
les, brindará información de-
tallada sobre quiénes son los 
PIACI, sus actividades, las 
zonas del Perú donde habi-
tan, las vulnerabilidades que 
enfrentan y la importancia de 
protegerlos. Además, la 
muestra incluirá códigos QR 
que permitirá acceder a vi-
deos con información adicio-
nal sobre los PIACI.
Estas muestras se visualiza-
rán en las plazas de Pucallpa 
y Aguaytía, donde se organi-
zarán diversas actividades 
culturales en torno a la temá-
tica de los PIACI. Estas acti-
vidades tienen como objetivo 
sensibilizar a la población so-
bre la importancia de prote-
ger la diversidad cultural y 
los derechos de los pueblos 
indígenas en aislamiento vo-
luntario y contacto inicial.
La muestra infográfica se rea-
lizarán durante el mes de 
marzo, marcando así el inicio 
de una colaboración conti-
nua entre el MINCUL e IBC 
en la promoción de la sensi-
bilización y la protección de 
la diversidad cultural en la re-
gión Ucayali, enfatizó Vás-
quez Galán, titular de DDCU.

Profesionales del Ministerio 
de Cultura-MINCUL, a través 
de la Dirección Desconcen-
trada de Cultura de Ucayali-
DDCU, se reunió con repre-
sentante del Instituto de Bien 
Común-IBC, para coordinar 
esfuerzos en la realización 

de una campaña informativa 
sobre los Pueblos Indígenas 
en Aislamiento Voluntario y 
Contacto Inicial-PIACI).
En la reunión, donde estuvo 
Manuel Vásquez Galán, di-
rector de la DDC Ucayali, y 
Rosa Mosquera, asistente 

Lima, mar.Este 3 de marzo 
se celebra el Día Mundial de 
la Vida Silvestre y, en este 
marco, el Ministerio de la Pro-
ducción (Produce) presenta 
cuatro iniciativas enfocadas 
en el uso de la tecnología y 
de la innovación para preser-
var las distintas formas de vi-
da y la biodiversidad de nues-
tro país.
Estos innovadores proyec-
tos, que contribuyen a con-
cientizar a las personas so-
bre el cuidado de estos re-
cursos naturales, han recibi-
do el cofinanciamiento de 
ProInnóvate, a través de sus 
diversos concursos.
Arbio
La Asociación para la Resi-
liencia del Bosque frente a la 
Interoceánica (Arbio) desa-
rrolló una plataforma digital 
de adopción de árboles y hec-
táreas que conecta a los 
usuarios con las actividades 
in situ de conservación en la 
selva, así como con la pro-
moción del ecoturismo de 
conservación en un área de 
bosque protegido en Madre 
de Dios. Más información en: 
www.arbioperu.org .
Centro de Interpretación 
de Fauna Silvestre en la Re-
serva Nacional Tambopata
Es una iniciativa desarrolla-
da por la Hacienda Herrera 
Tambopata que hace uso de 
energía fotovoltaica para el 
monitoreo de fauna con cá-
maras trampa. Con este sis-
tema se emplean baterías re-
cargables para la obtención 
de datos que son comparti-
dos con turistas y visitantes 
del Bajo Madre de Dios.
Descubre sobre estas activi-
dades
en: www.haciendaherrera-
tambopata.com .
Wired Amazon
Es una red de científicos y de 
turistas extranjeros que bus-

Lima, mar.En el contexto del 
buen inicio del año escolar 
2024, la ministra de Educa-
ción, Miriam Ponce, anunció 
la creación de 1,941 plazas 
docentes que beneficiarán a 
más 30,000 estudiantes de 
instituciones educativas uni-
docentes ubicadas en zona 
rural, Vraem y frontera y con-
tribuirá al cierre de brechas 
de aprendizajes.
“La creación de nuevas pla-
zas permitirá mejorar el ser-
vicio educativo contribuyen-
do al logro de aprendizajes 
de los estudiantes en 1930 
instituciones educativas uni-
docentes ubicadas en zona 
rural, Vraem y frontera. Con 
ello, donde antes laboraba 
un solo docente que atendía 
a escolares de seis grados a 
la vez, ahora tendrán un do-
cente más para que trabaje 
cada uno con tres grados, 
mejorando la atención y el 
servicio educativo”, subrayó.
Asimismo, la titular informó 
que la gestión ha priorizado 
el cierre de brechas en don-
de existen bajos niveles de lo-
gros de aprendizaje, por lo 
cual, además de la creación 
de plazas, se brindará capa-
citación focalizada a los 

3,882 docentes de estas ins-
tituciones educativas, con el 
objetivo de fortalecer sus 
competencias profesionales.
Mediante el Decreto Supre-
mo N.° 021-2024-EF, publi-
cado en el diario oficial El Pe-
ruano, se autoriza la transfe-

rencia de presupuesto por 
más de 65 millones de soles 
a 23 gobiernos regionales pa-
ra el financiamiento de di-
chas plazas. “Estamos tra-
bajando arduamente en el 
cierre de brechas, tanto de in-
fraestructura como en apren-

FALLECIMIENTO
La esposa, hijos, nietos, 
bisnietos y demás familia-
res lamentan el sensible fa-
llecimiento de quien en vi-
da fue:

Sus restos son velados en el Jr. Fitzcarral 382 y su 
entierro será el:
Día: Sábado 11-03-23
Lugar: Cementerio General Km 5
Hora: 03:00 pm
Los Familiares agradecen su presencia en este ac-
to de dolor.

Zacarías
Panaifo
Pizango

Ayudará a cerrar brechas:

Notifica municipio, en sector Las Malvinas NC 

Crearán mil 941 plazas
docentes en zonas rurales

can unirse al gran esfuerzo 
por preservar la fauna de la 
zona del Tambopata, en Ma-
dre de Dios. Ha logrado el 
descubrimiento de nuevas 
especies de fauna y flora, ge-
nerando un gran interés en 
los visitantes por el ecoturis-
mo y su participación en 
otros descubrimientos.
Esta iniciativa ha sido desa-
rrollada por la empresa de 
ecoturismo Rainforest Expe-
dition, en alianza con la Uni-
versidad Nacional Mayor de 
San Marcos. Conoce más 
en: www.wiredamazon.com .
Ecopacaya 4.0
Es una guía o tour virtual de 
realidad aumentada en los 
circuitos turísticos diseñados 
por la empresa Negocios Tu-
rísticos Marañón, dentro de 
su complejo ubicado en la Re-
serva Nacional Pacaya Sami-
ria, zona natural protegida de 
la región Loreto.
Cuenta con cinco rutas vir-
tuales: etnobotánico, mitoló-
gico, fauna, cosmovisión y 
contenidos temáticos diver-
sos. Visítalos aquí: www.pa-
cayasamiria.com.pe .
¿Estás listo para innovar?
Si tienes una solución inno-
vadora que responde una ne-
cesidad u oportunidad del 
mercado, postula al financia-
miento no reembolsable que 
otorga el Programa ProInnó-
vate del Ministerio de la Pro-
ducción, sin créditos ni devo-
luciones, a emprendedores y 
mipymes a nivel nacional.
Con los fondos de ProInnó-
vate también tendrás la opor-
tunidad de implementar tec-
nologías digitales en los pro-
cesos productivos de tu nego-
cio, y acceder a certificacio-
nes con estándares interna-
cionales que contribuyan a 
mejorar la productividad y 
c o m p e t i t i v i d a d  d e  t u 
mype.(FIN) NDP / MDV JRA

Sensibilizan sobre existencia
de PPII en aislamiento  

Produce busca
preservar la vida silvestre

dizajes, con el propósito de 
superar los bajos niveles de 
logros de aprendizaje de los 
estudiantes y fortalecer el 
servicio educativo en las zo-
nas más alejadas de nuestro 
país”, sostuvo la ministra 
Ponce.(FIN) NDP/TMC JRA



06

En Morales 

Protestan en la
SUNARP Yurimaguas

Cientos de familias reclaman
titulación de sus predios

Estibador muere 
en la vía pública

En la zona baja de Belén

Orgullosos de nuestra Selvadiario

EN ESTA FIESTA DE SAN JUAN SORTEAMOS

 CANASTAS SAN JUANINAS
NOMBRE:...................................................

DNI:.............................................................

CELULAR:...................................................

FECHA DE SORTEO:  LUNES 20 DE JUNIO

RECORTA ESTE CUPÓN Y DEPOSITA EN NUESTRA OFICINA: JR. FITZCARRALD 384
 EL SORTEO SERÁ VIRTUAL DESDE NUESTRO FAN PAGE DE FACEBOOK.

10
GALLINAAGALLINA
HUEVOS
ARROZ
ACEITE

HOJA DE BIJAO
ACEITUNA

Impulsan turismo en 
Laguna de Chanajao 

Lunes 04 de

marzo 2024 NOTICIAS

Dejó el fútbol y ahora destaca
en la industria automotriz

Lima, mar.Desde temprana 
edad, Juan José Macuri an-
helaba emular a sus ídolos 
futbolísticos en la máxima di-
visión del balompié nacional. 
Sin embargo, la semilla de la 
pasión por los motores, lega-
do de su padre, germinó con 
fuerza en su corazón y lo con-
dujo por un camino distinto, 
uno marcado por el rugido de 
los motores y el brillo de las 
herramientas.
Nació en Chosica, pero vivió 
en Huancayo desde los cua-
tro años. En el seno de la fa-
milia Macuri Araujo, donde la 

economía a menudo apreta-
ba las riendas, Juan José, o 
"Juanjo" como le llaman sus 
amigos, encontró la determi-
nación para labrar su propio 
destino. Con seis hermanos 
fruto del matrimonio, los mo-
mentos difíciles no hicieron 
más que avivar la llama de su 
voluntad.
El fútbol, esa pasión que lo 
hacía vibrar en cada partido, 
parecía ser su destino indis-
cutible al acabar la educa-
ción secundaria en el colegio 
Politécnico Regional del Cen-
tro. A los 18 años, Juanjo so-

ñaba con la gloria deportiva 
en la cancha. Estaba enfoca-
do a dedicarse al deporte a 
tiempo completo.
"Los entrenadores de la se-
lección de mi colegio me pro-
movieron al Deportivo Muni-
cipal de El Tambo, un equipo 
que participaba en la Copa 
Perú. Yo disputé la etapa re-
gional y departamental de 
ese torneo contra clubes co-
mo Deportivo Coopsol. Ju-
gué a ese nivel desde los 18 
años y lo hacía de volante 
creativo o delantero. Quería 
ser futbolista profesional, pe-
ro ahí es donde viene la sabi-
duría de mi padre", reveló a 
la Agencia Andina.
Don Raúl le señaló los ries-
gos de una carrera deportiva 
marcada por las lesiones y la 
incertidumbre. "Me decía olví-
date del fútbol y busca una 
carrera. Me preguntó qué 
quería ser. Le respondí que 
me gustaba la mecánica, los 
carros y él me dijo ahorita es-
tamos cortos de economía, 
pero busca un instituto que 
podamos pagar y nos aco-
modamos".
Un destino entre motores
Su travesía formativa lo con-
dujo en el año 2001 a Senati, 
donde encontró las herra-
mientas para descubrir su 
verdadera vocación y forjar 
su destino entre engranajes 
y motores rugientes. Así, con 

Estudió en Senati el consejo sabio de su proge-
nitor, Juan José decidió cam-
biar el rumbo de su vida.
La mecánica automotriz se 
erigió como su nuevo hori-
zonte.
Recordó que desde pequeño 
siempre le gustó ver a su pa-
dre manejando esos buses 
para 60 personas. "Mi papá 
siempre me llevaba.
Me decía hoy día tengo que 
hacer mantenimiento y yo lo 
acompañaba. Siempre me 
gustaba preguntar, siempre 
estaba metido con mi papá. 
De todos mis hermanos, yo 
soy el único que se dedicó al 
rubro automotriz". 
Entre teoría y práctica, Juan-
jo se sumergió en el mundo 
de los automóviles, apren-
diendo cada detalle con pa-
sión y dedicación. A partir del 
segundo ciclo ya estaba ha-
ciendo reparaciones, mante-
nimientos y conocía más el 
concepto de algún sistema 
del vehículo. 
"Al inicio, estuve en talleres 
informales que hacían man-
tenimiento a buses. Des-
pués, mi papá trabajó para la 
empresa La Merced y allí ha-
bían talleres que incluso 
eran concesionarios de Sca-
nia, entonces pude ver cali-
dad y procedimientos del tra-
bajo automotriz. Eso me ayu-
dó bastante a mi formación".
Sin embargo, posteriormen-

te quedó impresionado en 
Multimarcas, una empresa 
que vendía carros de marcas 
como Daewoo, Mitsubishi, 
Suzuki y Kia. Ahí, se encar-
gaba, cada año, de dar so-
porte a los autos y camione-
tas que disputaban la carrera 
automovilística "Caminos del 
Inca". 
"Yo ayudaba a los corredo-
res de esa competencia con 
el cambio de toda la suspen-
sión y el mantenimiento de 
frenos cada vez que hacían 
la ruta de Lima hacia Huan-
cayo. Obviamente me remu-
neraban. Esos fueron mis pri-
meros trabajos en paralelo a 
Senati". 
Buen perfil laboral
Sus conocimientos adquiri-
dos lo han llevado por dife-
rentes rumbos pero siempre 
en su tierra adoptiva: Huan-
cayo. Inició como técnico de 
taller en Multimarcas en el 
2004. Su buen desempeño 
le permitió ser ascendido a je-
fe de patio y jefe de post ven-
ta.
En el 2010 pasó a las filas de 
Centrocorp, concesionario 
de Automotores Gildelmeis-
ter, como jefe de post venta. 
Un año después, se sumó a 
Nissan Maquinarias como 
asesor de servicio. Luego, se 
unió como jefe de post venta 
a Almacenes Santa Clara, 
donde vendían autos y ca-

miones Chevrolet.En el 2014 
trabajó en la automotriz San 
Cristóbal, concesionario de 
Hyundai. Posteriormente, pa-
só a Incapower, una empre-
sa que vendía camiones don-
de se desempeñaba como 
administrador de taller. Des-
pués, ingresó al Grupo KLM, 
que comercializaba camio-
nes y autos de Derco Perú. 
En 2016, ingresó a Divemo-
tor de Mercedes Benz. En 
medio de la pandemia del co-
vid-19, por su buen trabajo, 
lo promovieron a gerente de 
sucursal. No solo veía el ta-
ller, sino también la venta de 
camiones, repuestos y servi-
cios.
Por su buen perfil laboral, la 
competencia de Divemotor 
lo invitó a trabajar con ellos. 
Así fue que llegó a Automo-
triz Central del Perú, al con-
cesionario de Volvo, donde 
trabaja en la parte minera, 
exactamente cont ra tos 
Inhouse con diferentes mi-
nas. 
"Antes, los volquetes que 
trasladan mineral bajaban a 
la ciudad para pasar por el ta-
ller y se perdía tiempo. Yo he 
implementado talleres pe-
queños en las mismas minas 
para darle soporte a las vol-
quetes. Mi cargo actualmen-
te es jefe de contratos Inhou-
se". 

Alcalde Roger Galán en Manantay

Contaminan acceso 
que une carretera oasis 

y vía de Evitamiento 

Lima, mar.La demanda por 
artesanía peruana creció 
fuertemente en los países 
europeos de Dinamarca 
(276.9 %), Países Bajos 
(233 %) y Suiza (119.5 %) en 
el 2023 respecto al año pre-
vio, destacó hoy la Asocia-
c i ón  de  Expo r tado res 
(Adex).
“Esta mayor demanda de-
muestra la gran aceptación 
de la artesanía peruana en 
el mundo”, subrayó el gre-
mio exportador.
Asimismo, indicó que los 
despachos de artesanía pe-
ruana al mundo sumaron 39 
millones 462,000 dólares en 
el 2023, cantidad menor en 
15.9 % respecto al 2022), 

principalmente por la menor 
demanda de Estados Uni-
dos, principal destino para 
este tipo de exportaciones, 
detalló la Gerencia de Manu-
facturas de la Asociación de 
Exportadores (ADEX).
La gerente de Manufacturas 
del gremio, Melissa Valle-
buona Peña, destacó la resi-
liencia de las empresas del 
sector para afrontar la com-
plicada coyuntura, tomando 
en consideración que es una 
actividad muy ligada al turis-
mo, segmento que aún no 
se recupera totalmente de la 
pandemia y de las crisis polí-
ticas.
En ese sentido, indicó que el 
Comité de Artesanía del gre-

mio trabaja en colaboración 
con el sector público a fin de 
promover y fortalecer esta 
actividad, manteniendo reu-
niones con representantes 
de los Centros de Innova-
ción Productiva y Transfe-
rencia Tecnológica (CITE), 
el Servicio Nacional Forestal  
y de Fauna Silvestre (Serfor) 
y Promperú.
“Se debe adecuar la produc-
ción a los requerimientos del 
mercado internacional. Eva-
luamos realizar una labor ar-
ticulada con los CITES de 
Ayacucho, Arequipa y Sipán 
(Lambayeque). Son regio-
nes con una gran presencia 
de artesanos”, refirió.
No obstante, aclaró que este 

borarán, mediante aseso-
rías, con temas relaciona-
dos a la sostenibilidad”, indi-
có.
Por el mundo
Según cifras del Sistema de 
In te l igenc ia  Comerc ia l 
ADEX Data Trade, Estados 
Unidos lideró el año pasado 
los despachos artesanales 
a l  s u m a r  2 2  m i l l o n e s 
659,000 dóalres, presentan-
do una fuerte caída de 25.6 
% y concentrando el 57.4 % 
del total.
En segundo lugar se posi-

esfuerzo tiene que ir de la 
mano con un censo especial 
para los integrantes de esta 
actividad, pues será la única 
manera de identificarlos y 
apoyar a las miles de fami-
lias que componen esa cade-
na productiva.
“También coordinamos con 
otras instituciones como Ser-
for para analizar las estrate-
gias que permitan optimizar 
los procedimientos para ac-
ceder a los permisos solici-
tados, y con representantes 
de PromPerú, quienes cola-

cionó Alemania con 2 millo-
nes 882,000 dólares, agru-
pando el 7.3 % de la deman-
da. Le siguieron Suiza (2 mi-
llones 246,000 dólares), Ca-
nadá (2 millones 110,000 dó-
lares) y Japón (1 millón 
161,000 dólares).
Completaron el top ten Emi-
ratos Árabes Unidos, Italia, 
China, Reino Unido y Países 
Bajos, llegando a un total de 
42 destinos, 2 menos que en 
el 2022 (44).
Los productos con un mayor 
monto US$ FOB en el 2023 
fueron los suéteres de lana 
(aumento de 6.6 %), jugue-
tes (-34.2 %), cardiganes de 
lana (3.1 %), suéteres de al-
godón (12.7 %) y estatuillas 
de cerámica (-15.6 %).
En el 2023, las principales 
exportadoras de artesanía 
fueron Art Atlas, Kero De-
sign, Marga, Apu Kuntur 
Alpaca, Trading Ventures, 
Andes Textiles Perú, R. Be-
r r o c a l ,  A l l p a ,  e n t r e 
otros.(FIN) NDP / MDV 

Europa eleva demanda 
por artesanía peruana

Dinamarca, Países Bajos y Suiza 
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VENDO O ALQUILO
HOTEL EN IQUITOS 
De 5 pisos en Jr Arica 363 A 1 
cuadra de la plaza de armas 

con 30 habitaciones 
Llamar al  942 697 277 -  998 

766 090

CARMEN YSABEL PACHECO CUSTODIO
ABOGADA NOTARIA DE CONTAMANA

CALLE CIRCUNVALACIÓN MZ. 81, LT. 26
CONTAMANA - UCAYALI - LORETO

E-mail notariapachecocustodio@qmail.com

SUCESIÓN INTESTADA

Ante mi oficina notarial ubicada en calle Circunvalación Mz. 81 Lt 26, Distrito de Conta-
mana, Provincia de Ucayali, Departamento de Loreto; Don ABNER ORTIZ PAIMA, ha so-
licitado la SUCESION INTESTADA de su esposa LUZ ANGELICA RUIZ DE ORTIZ, fa-
llecida el 24 de diciembre del año 2,019 en su domicilio habitual ubicado en la calle Cir-
cunvalación Mz. 77, Lt. 11 Contamana, Distrito de Contamana, Provincia de Ucayali y 
Departamento de Loreto, señalando como presuntos herederos al recurrente en su con-
dición de esposo y a sus cuatro hijos JUAN PEDRO ORTIZ RUIZ, LUIS FERNANDO 
ORTIZ RUIZ, LILIANA ORTIZ RUIZ y ABNER MARTIN ORTIZ RUIZ. Lo que se publica a 
fin de que se presenten las personas que se crean con derecho a la herencia.

Contamana, 27 de julio del 2020.

DIARIO AHORA

BE//2180(04.05.2023)

SE BUSCA

CARMEN DANITZA
RAMIREZ GONZALES

DESAPARECIÓ EL 05 DE MARZO
A LAS 8 P.M.

EDAD: 14 AÑOS

LLAMAR A:

LÍNEA 114
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Huánuco, mar.En medio de 
una gran expectativa y de la 
alegría de los huanuqueños, la 
ministra de Cultura, Leslie 
Urteaga Peña, inauguró el ac-
ceso al sector VI de la Zona 
Arqueológica Monumental de 
Kotosh, ubicado en la región 
Huánuco, que se ha puesto a 
disposición de la ciudadanía.
La presencia de la titular del 
sector Cultura en Kotosh se 
realizó  en el contexto del pro-
grama Museos Abiertos, que 

ofrece el ingreso libre a estos 
recientos y sitios arqueológi-
cos administrados por el sec-
tor, el primer domingo de cada 
mes.
“El día de hoy, a la oferta que te-
nemos de Museos Abiertos, es-
tamos sumando un nuevo es-
pacio, que es el sector VI, que 
ha venido siendo trabajado 
desde hace varios años. Se ha-
bía paralizado, pero lo hemos 
destrabado prácticamente”, 
subrayó la ministra durante la 

inauguración.
La ministra recalcó que estos 
espacios del Ministerio de Cul-
tura, “que son de todos los pe-
ruanos, forman parte de esta 
cadena económica productiva 
y, sobre todo, pueden ser usa-
dos de manera responsable 
por nuestros artistas, trabaja-

ANUNCIE
AQUÍ

Anunció próxima ejecución de tres proyectos de inversión 

Manos Unidas le entregó alimentos, ropa y colchones:

Lunes 04 de

marzo 2024

SUCESIÓN INTESTADA
Por ante el Notario Público del Distrito de Manantay Dr. Rubén Vargas Ugarte, con oficio 
notarial en el Jirón Aguatía N° 571 San Fernando - Manantay, se ha presentado don 
Oscar Erick Manuyama Piro, solicitando la sucesión intestada, de quien en vida fue su 
padre Tomas Manuyama Cumapa, fallecido el 22 de abril del año 2020, en el inmueble 
ubicado en el Asentamiento Humano Sargento Lores, Manzana A, Lote 19, del distrito de 
Manantay, Provincia de Coronel Portillo, departamento de Ucayali, teniendo como último 
domicilio en el Asentamiento Humano Sargento Lores, Manzana A, Lote 19, del distrito de 
Manantay, Provincia de Coronel Portillo, departamento de Ucayali, lo que se publica a fin 
de que se presenten los que se crean con derecho a la sucesión dentro del término de 
Ley.-

Manantay, 11 de enero del 2021.-

Más de �� años de experiencia en el sector 
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FE//2295(15.02.2024)

FE//2283(08.02.2024)

MUNICIPALIDAD DISTRITAL DE PUNCHANA
EDICTO MATRIMONIAL

(CODIGO CIVIL ART. 250 Y 251)
Se hace saber que Don DAVID MARCO CURI COHELO    de 27 
años de edad , Estado Civil SOLTERO ,ocupación DEPENDIENTE. 
Natural de IQUITOS, de nacionalidad PERUANA con DNI  
76269610 domiciliado en CALLE JUNTA VECINAL 1 DE 
DICIEMBRE DEL DISTRITO DE PUNCHANA Y Doña  GILDA 
KARINA CHUMBICO SALINAS de 24 años de  edad, Estado Civil 
SOLTERA , ocupación SU CASA , natural de TIGRE, de nacionali-
dad PERUANA,con DNI N° 74660720 , domiciliada en CALLE 
JUNTA VECINAL 1 DE DICIEMBRE DEL DISTRITO DE 
PUNCHANA.
Pretenden contraer Matrimonio Civil en esta Municipalidad. Quie-
nes conozcan causal de impedimento podrán denunciarlos dentro 
del término de ocho(8) días y en forma que establece el Art. 253 del 
Código Civil .

Punchana 08  de JUNIO  del 2023

CONSUELO CAMPOS RODRÍGUEZ
REGISTRADOR CIVIL DE LA OFICINA
DE REGISTROS DEL ESTADO CIVIL 

MASVENDAANUNCIE 942 621 976
DIARIO AHORA

Ministra de Cultura en Huánuco

FE//2428(22 al 02.02.2024)

VILLA NUEVA REQUENA
VENDO TERRENO 
URBANO 426 m2  

PRECIO: S/ 35,000 
TITULO DE 

PROPIEDAD. 
INFORMES AL CEL: 

935061519

Dan ayuda a madre de 
maratonista descalza 

MASVENDAANUNCIE 942 621 976
DIARIO AHORA

Inauguran ingreso al 
sector VI de Kotosh

dores del arte y la cultura, los 
artesanos y los músicos”.
La titular de Cultura reiteró su 
invitación a las familias para 
disfrutar de Museos Abiertos, 
el primer domingo de cada 
mes. Ingresando al siguiente 
enlace: https://bit.ly/3zYj3TK 
se podrá ver la lista completa 
de los museos y sitios arqueo-
lógicos a disposición para ser 
visitados.
La Zona Arqueológica Monu-
mental Kotosh - Sector VI
El sector VI tiene una exten-
sión de 26,000 m2 y está ubi-
cado hacia el lado suroeste de 
la parte nuclear (área monu-
mental) de la Zona Arqueológi-
ca Monumental (ZAM) de Ko-
tosh. Es decir, es parte inte-
grante de Kotosh; sin embar-
go, no había estado vinculada 
al circuito de visitas. 
La importancia del sector VI ra-
dica en las evidencias que se 
han obtenido, las cuales dan in-
dicios del modo de vida de los 
antiguos habitantes de la ZAM 
Kotosh para, por lo menos, 
dos periodos de su historia de 
ocupación.
Los primeros registros del sec-
tor VI se remontan a la década 
del 60, cuando mencionan que 
esta parte del complejo tiene 
evidencia de ocupación do-
méstica y la denominan KT2. 
Esta afirmación, de alguna for-
ma ha sido corroborada por el 
tipo de evidencia encontrada 
en las excavaciones arqueoló-
gicas de la primera, segunda y 
tercera temporada del proyec-
to (2017 - 2022).

XF//(28 al 06.03.2024) XF//(04 al 06.03.2024)

El sector VI se considera un 
asentamiento construido hace 
2,000 años, aproximadamen-
te, en la fase llamada Higue-
ras. Este asentamiento fue 
una aldea donde vivían fami-
lias y subsistían en base a una 
economía local. 
El tipo de evidencia hallado en 
esta primera temporada nos in-
dica la
existencia de diversos contex-
tos relacionados con el modo 
de vida de esta población, des-
de su vida cotidiana hasta mo-
mentos importantes como la 
muerte de algún miembro del 
grupo. 
En cuanto a Kotosh, el más fa-
moso de sus recintos, que se 
encuentra expuesto actual-
mente al público, es el Templo 
de las Manos Cruzadas. Ahora 
se suma el sector VI.
Visita a mausuleo
En su primera actividad en 
Huánuco, la ministra visitó el 
mausoleo de uno de los más 
grandes compositores del Pe-

rú, Daniel Alomía Robles, crea-
dor del Cóndor Pasa. Este es-
pacio histórico y cultural, está 
ubicado en la Universidad Na-
cional de la región, que lleva el 
nombre del emblemático com-
positor peruano.
“Felicito a la universidad por es-
te maravilloso espacio. Creo 
que hay que seguir sumando, 
desde la academia, gobiernos 
regionales y locales, a cerrar la 
brecha de la infraestructura cul-
tural, que es tan necesaria pa-
ra nuestro país”, sostuvo la mi-
nistra.Ademá,s mencionó que 
desde el Ministerio de Cultura 
se está poniendo a disposición 
de los artistas de todo el país, 
los espacios culturales que ad-
ministra el sector.
“Hoy es domingo de Museos 
Abiertos; por eso estamos 
aquí, invitando a la universidad 
para que se sume a este espa-
cio cultural, ya que tienen un 
gran hito histórico musical”, en-
fatizó.
(FIN) NDP/JCB/TMCJRA
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Medianos y pequeños pro-
ductores palmicultores de la 
región Ucayali dan pasos fir-
mes y seguros hacia un culti-
vo ambiental, social y econó-
micamente sostenible; es de-
cir, están en un franco rumbo 
a la sostenibilidad de la pro-
ducción del campo sin de-
predar el bosque.
En días pasados, el Comité 
Central de Palmicultores de 
Ucayali-Cocepu, se convirtió 
en miembro de la Roundta-
ble on Sustainable Plam Oil-
RSPO (Mesa Redonda so-
bre el Aceite de Palma Sos-
tenible), cuya organización 
sin fines de lucro de múltiples 
partes interesadas que une a 
miembros de diferentes sec-
tores de la industria de pal-
ma, incluidos productores.
Como miembro, Cocepu con-
tribuye a lograr la visión de la 
RSPO de transformar el mer-
cado para hacer que el acei-
te de palma sostenible sea la 
norma, a través de la imple-
mentación de buenas prácti-
cas agrícolas, sociales y am-

bientales en sus cultivos.
Así mismo, adquiere el com-
promiso de mantener una re-
lación abierta transparente 
con las partes interesadas, 
trabajar para implementar y 
certificar los principios y cri-
terios que le aplican, comuni-
car de forma anual su progre-
so para producir aceite de pal-

Direccion Regional De La Producción en Padre Abad:

El alcalde del distrito de San 
Juan Bautista, Dr. Joel Pari-
mango Alvarez, se reencon-
tró con sus vecinos del asen-
tamiento humano "Villa San 
José", donde hizo entrega 
de180 Constancias de Pose-
sión, beneficiando a más de 
600 vecinos del sector.
Está entrega, permitirá a to-
dos los vecinos  acceder a 
sus servicios básicos como 
agua, luz y desagüe, favore-
ciendo así el desarrollo y me-

jor calidad de vida para las fa-
milias del mencionado asen-
tamiento humano.
Por su parte, los vecinos Vi-
lla San José mostraron su 
agradecimiento a la máxima 
autoridad edilicia, pues por 
mucho tiempo estuvieron es-
perando está gran noticia pa-
ra su pueblo.
De esta manera, San Juan 
Bautista continúa promo-
viendo el desarrollo en el dis-
trito sanjuanino.

La Dirección Regional de la 
Producción (DIREPRO) órga-
no de línea del Gobierno Re-
gional de Ucayali, en el pre-
sente año ha implementado 
la jefatura zonal en la provin-
cia de Padre Abad, con el ob-
jetivo de fortalecer la activi-
dad pesquera artesanal, la 
acuicultura y las micro y pe-
queñas empresas (MYPE) e 
Industria.
En el 2024, la jefatura zonal 
cuenta con profesionales es-
pecializados, quienes brin-
darán asesoramiento y apo-
yo técnico a los actores loca-
les, por lo que se espera la 
próxima incorporación de un 
Biólogo designado por el Mi-
nisterio de la Producción de 
Lima, así como la contrata-
ción de un Ingeniero para el 
desarrollo de trabajos de 
campo, mejoramiento de la-
boratorios y estanques.
El Ing. Miguel Llanto Piñan, 
jefe zonal de la DIREPRO en 
Padre Abad, señaló: "Vamos 
a darle bastante empuje a la 
actividad y a fin de año obte-
ner los resultados esperados 

para cubrir las expectativas 
de la población. Se está tra-
bajando para beneficiar a los 
piscicultores que es nuestro 
principal objetivo. Las cosas 
tienen que caminar de la me-
jor forma", expresó.
En marco de las actividades 
de capacitación y difusión, lle-
varon a cabo un curso para la 
elaboración de galletas a ba-
se de la especie Boquichico 
y artesanías con escamas de 
Paiche; por otro tienen pre-
visto para la quincena de mar-
zo participar en actividades 
de mayor envergadura en di-
ferentes puntos de la provin-
cia, con la participación de re-
presentantes de comunida-
des nativas, a fin de dar a co-
nocer diversas iniciativas a 
desarrollarse.
El Ing. Llanto Piñan, expreso 
que dicha oficina zonal está 
interconectada y ofrece to-
dos los servicios necesarios 
para el sector, además de 
brindar asesoramiento a los 
pescadores artesanales y 
acuicultores de la zona, con 
el objetivo de reactivar la acti-

vidad pesquera, muchos de 
los cuales lograros la forma-
lización, lo que les permite 
realizar los trámites admi-
nistrativos directamente en 
entidades financieras, brin-
dando mayor seguridad y 
transparencia.
“No tenemos trámites pen-
dientes al 31 de diciembre 
de 2023, toda la documen-
tación está al día y se espe-
ra realizar un mayor trabajo 
de campo y brindar un mejor 
asesoramiento a los pisci-
cultores”, señaló el funcio-
nario.
La implementación de la je-
fatura zonal de la DIREPRO 
en Padre Abad, representa 
un importante paso para el 
desarrollo del sector pes-
quero y acuícola en la pro-
vincia. La llegada de nuevos 
profesionales, la moderni-
zación de la oficina y la 
apuesta por la capacitación 
y la formalización son algu-
nos de los aspectos que au-
guran un futuro positivo pa-
ra la actividad en la zona, 
puntualizó.

Entregan 180 
constancias de posesión 

cooperación técnica del Pro-
grama de las Naciones Uni-
das para el Desarrollo-
PNUD y financiamiento del 
Fondo Mundial del Ambien-
te-GEF, quienes han colabo-
rado con diferentes iniciati-
vas, como las siguientes: 
Identificación a nivel de pre-
dios de áreas de protección, 
conservación de bosques y 
restauración ecológica. For-
talecimiento de los esque-
mas de asistencia técnica en 
buenas prácticas producti-
vas, sociales y ambientales 
aplicando el modelo de “en-
trenamiento de entrenado-
res”. Implementación de pilo-
tos para la introducción de 
prácticas agroforestales en 
el cultivo de palma aceitera. 
Acompañamiento especiali-
zado en la implementación y 
certificación de estándares 
de la RSPO.
Para Cocepu, este es el ini-
cio de un camino hacia la sos-
tenibilidad, es por ello que co-
mo miembro ratifica su com-
promiso de implementar ca-
da uno de los principios de la 
RSPO y certificar sus opera-
ciones siguiendo cada una 
de las etapas (Elegibilidad, 
Hito A e Hito B) para garanti-
zar a sus clientes y demás 
partes interesadas su cultivo 
sostenible, se informó desde 
la junta directiva.

ma certificado.
En este proceso de transfor-
mación a un cultivo sosteni-
ble, la organización ha esta-
do apoyada por el Proyecto 
Paisajes Productivos Soste-
nibles en la Amazonía Pe-
ruana-PPS, iniciativa lidera-
da por el Ministerio del 
Ambiente-MINAM, con la 

Sin depredar, productores logran pase al RSPO

Impulsan desarrollo 
pesquero y acuícola 

Central

Cocepu rumbo a 
la sostenibilidad 

Alcalde Joel Parimango al A.H. �Villa San José� 

Confirman prisión preventiva
contra ex fiscal Benavides 

CMYK

CMYK
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El exministro de Salud, Víc-
tor Zamora, consideró que la 
declaratoria de emergencia 
dada por el Gobierno para en-
frentar el dengue "lamenta-
blemente llega tarde".
Víctor Zamora, exministro de 
Salud (marzo-julio 2020), ad-
virtió este domingo sobre la 
necesidad de que se declare 
una emergencia sanitaria 
contra la propagación del sa-
rampión, luego de que a me-
diados del pasado febrero se 
detectara en Lima el primer 
caso de contagio local de es-
ta enfermedad, después de 
más de 20 años. 
"Hoy tenemos un caso de sa-
rampión autóctono del Perú, 
después de casi un cuarto de 
siglo. La posibilidad de que 
tengamos una epidemia de 
sarampión en el Perú es muy 

alta, porque tenemos un mi-
llón de niños que no tiene su 
vacuna completa", dijo a 
Ampliación de Noticias de 
RPP. 
"Lo que he venido sostenien-
do es que hay que declarar 
en emergencia por saram-
pión, porque el tamaño del 
esfuerzo que significa movili-
zar recursos rápidamente pa-
ra vacunar ese millón es enor-
me. ¿Qué estamos esperan-
do, que tengamos un brote 
de sarampión para que luego 
declaremos la emergencia 
nuevamente tarde?", agre-
gó. 
Zamora indicó que para evi-
tar la epidemia de sarampión 
se debería movilizar a miles 
de vacunadores en todo el 
país, y para ello se "requie-
ren facilidades administrati-

vas que solo se pueden dar 
en una declaratoria de emer-
gencia". 
Por otro lado, el extitular de 
Salud cuestionó la gestión 
del Gobierno ante la propa-
gación de casos de dengue 
en el país, que llevó a que de-
clare en emergencia sanita-
ria a 20 regiones del país, el 
lunes pasado. 
"Quiero encontrar algo que 
estuviésemos haciendo bien 
frente a este drama que esta-
mos viviendo, del número de 
casos que estamos enfren-
tando por el dengue", dijo. 
Señaló que, en el 2023, a la 
fecha de hoy, se habían re-
gistrado en el Perú 14 mil ca-
sos de esta enfermedad, y 
que en el mismo periodo du-
rante el 2024 los casos lle-
gan a 34 mil. Además, indicó 

Fiscalía de la Nación presentó denuncias constitucionales:

Brindan ayuda a familias 

afectadas por ventarrón

MDY-Reniec avanzan 

campaña de identidad 

Torrenciales lluvias en cabeceras de �El Tambo� y �Urubamba�

Nutrigen Premium  
está contaminado

Dirección Regional de Salud supervisa retiro de este producto

Ex ministro de salud, Víctor Zamora: 

Desde hace una semana, 
de forma constante está llo-
viendo en las zonas de ca-
becera de los ríos El Tambo 
y Urubamba, la que hace 
notorio el incremento de los 
caudales de llas aguas que 
ya llegó a pueblos ribere-

ños de Atalaya y amenaza 
a caseríos y comunidades 
indígenas asentados a ori-
llas del río Ucayali.
Como es natural, las aguas 
de El Tambo y Urubamba 
dan nacimiento del río Uca-
yali, a la altura del centro po-

blado Maldonadillo, la que 
de hecho llegará la inunda-
ción a caseríos y comuni-
dades indígenas de Atala-
ya, Bolognesi, Nueva Italia, 
Iparía, Masisea, Caco Ma-
caya, Pucallpa, entre otros, 
que se encuentran en el ba-
jo Ucayali, informó don Ru-
perto Marichi, poblador de 
Betania.
Sobre el tema, Raúl Tello 
Suárez, empleado de la Di-
rección de Estadística e 
Información de la Dirección 
Regional de Agricultura de 
Ucayali-DRAU, llama a las 
familias ribereñas, para es-
tar en constante alerta a po-
sibles daños materiales y a 
la propia vida humana, ya 
que se asoma una crecien-
te relativamente grande, 
que de hecho perjudicará a 
los sembríos y crianza de 
animales.
Defensa civil regional, utili-
zando los medios de comu-
nicación, ya debe actuar en 
la prevención, esto, con el 
fin de mitigar los posibles 
daños a causa de las inun-
daciones y las lluvias, aler-
tó el profesional.         

Denuncian a Rosio
Torres por concusión

Financiarán Enlace 220 
kV Aguaytía - Pucallpa

que el número de fallecidos 
subió de 21 a 44 en el mismo 
periodo entre el 2023 y 2024, 
respectivamente. 
"La declaratoria de emergen-
cia dada hace un par de días 
por el Gobierno lamentable-

mente llega tarde. Por dos ra-
zones: porque se sabía que 
este fenómeno se iba a pro-
ducir, y además se iba a exa-
cerbar por lo que se anuncia-
ba del impacto del Fenóme-
no el Niño; y en segundo lu-

gar, porque la movilización 
de los recursos necesarios, 
cuando uno da una declara-
toria de emergencia van a lle-
gar, lamentablemente, tar-
de", manifestó.

Urge emergencia 
contra sarampión

Desborde del río Ucayali
amenaza poblados Atalaya

ProInversión convoca a licitación tres proyectos
eléctricos para Ucayali, Junín y Áncash

CMYK

CMYK
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Varios ciudadanos se comu-
nicaron al Rotafono de RPP 

Noticias para dar a conocer 
que estaban varados desde 

la medianoche en la Carrete-
ra Central Pasco-Huánuco, a 

la altura del centro poblado 
Huaraca l la .  C ientos  de 
vehículos se quedaron dete-
nidos a lo largo de decenas 
de kilómetros sin poder avan-
zar.
Lo que había pasado es que 
ocurrió un huaico en el distrito 
de Ambo, en la provincia y re-
gión de Huánuco. Las fuertes 
lluvias hicieron que sea prác-
ticamente imposible de avan-
zar en la carretera, ya que al 
no ser pista, la tierra se hizo lo-
do y se mezcló con las pie-
dras que cayeron. Algunos 
vehículos sí se arriesgaron pa-
ra seguir su camino.
Llamado de personas vara-
das
José Héctor Quispe Mitma uti-
lizó el aplicativo del Rotafono 
para solicitar apoyo de las au-
toridades, ya que temen que 
haya más deslizamiento de 
tierras y lluvias. Después de 
varias horas, llegaron algu-
nas autoridades con maqui-
narias para hacer los trabajos 
correspondientes.
Recién a las 7.00 a. m. aproxi-
madamente, se habilitó un ca-
rril y varios carros, buses y ca-

miones pudieron avanzar, pe-
ro con cuidado, ya que el te-
rreno aún no estaba total-
mente estable. Las familias 
que viven en este lugar de 
Ambo también han sido per-
judicadas por el huaico ocu-
rrido.
Pronunciamiento del Coer
RPP Noticias se puso en con-
tacto con el director del Coer 
Huánuco Alonso Romero Bo-
badilla, director de la oficina 
de Gestión de Riesgos de De-
sastres del Gobierno Regio-
nal de Huánuco para saber 
cuál es la situación actual. Él 
dijo que el tránsito es restrin-
gido en una gran parte de la 
Carretera Central; sobre to-
do, en el sector Huaracalla.-
Romero confirmó que la ma-
quinaria de Provias Nacional 
zonal Huánuco acudió al lu-
gar lo más rápido posible y 
continúa realizando los traba-
jos de limpieza de la vía para 
normalizar el tránsito. Tam-
bién, mencionó que durante 
más dos horas transportistas 
y pasajeros que se trasladan 
de Huánuco a Lima y vicever-
sa se encontraron varados en 

este centro poblado.
Pobladores piden ayuda 
contra los huaicos
Otro ciudadano que estuvo va-
rado pudo pasar y compartió 
imágenes donde se ve que 
los alrededores de la carrete-
ra están llenos de piedras y tie-
rra debido al huaico registra-
do. Asimismo, indicó que es-
tán en alerta por el aumento 
del caudal del río Higueras y 
que los centros poblados ale-
daños están en peligro.
Los ciudadanos están con 
miedo ante la continuidad de 
las lluvias que podría hacer 
que se desborden los ríos y 
produzcan huaicos. Ellos exi-
gen que el Estado realice un 
plan de mejoramiento de in-
mediato para contrarrestar es-
te fenómeno climático.
El Rotafono sigue creciendo 
al servicio de la ciudadanía. 
Envíanos audios, videos e 
imágenes de tu denuncia o he-
cho noticioso a través de la 
app del Rotafono, descárgalo 
aquí:
https://acortar.link/VBl4Mb o 
también desde tu computado-
ra en rotafono.pe.

Huánuco:

Desmantelan banda
de extorsionadores

Tránsito restringido 
en Carretera Central 

San Martín, mar.El Gobierno 
Regional de San Martín (Go-
resam) declaró oficialmente 
la nulidad del procedimiento 
de selección de la obra ca-
rretera y puente vehicular 
Sauce, sobre el río Huallaga, 
mediante la Resolución Eje-
cutiva N° 007 – 2024 – 
GRSM/GR, retrotrayendo 
hasta la etapa de “convoca-
toria”, a efectos de que el 
área usuaria reformule el ex-
pediente técnico de la obra y 
subsane todas los contextos 
adversos encontrados.
Ante este hecho, el goberna-
dor regional Walter Grundel 
Jiménez, invocó a la pobla-
ción del distrito turístico de 
Sauce y comunidad sanmar-
tinense a mantener la calma 
en estas circunstancias; ya 
que “se ha tomado una deci-
sión responsable y transpa-
rente para beneficio de to-
dos".
Añadió que en el marco de la 
ley, se determinó tomar es-

tas acciones para garantizar 
el debido proceso de licita-
ción pública y recibir a todas 
las empresas postoras que 
se presenten.
La mencionada resolución 
ejecutiva, que ya se encuen-
tra registrada en el Sistema 
Electrónico de Contratacio-
nes del Estado (SEACE), se-
ñala que el vicio de nulidad re-
cae en el expediente técnico, 
correspondiendo solicitar al 
tribunal de contrataciones 
del Estado, el inicio del pro-
cedimiento administrativo y 
sancionador contra el con-
tratista encargado de la ela-
boración del expediente téc-
nico del proyecto en men-
ción, por la presunta comi-
sión de la infracción de pre-
sentación de documentación 
falsa o inexacta.      
De igual manera, el equipo 
técnico del Goresam informó 
que el presupuesto para esta 
importante obra de impacto 
está garantizado; este pro-

ceso de nulidad no equivale 
la caída del proyecto, sino a 
continuar en el marco de la le-
galidad, retrocediendo hasta 
la etapa de convocatoria que 
demandaría una posterga-
ción de aproximadamente 
seis meses, para lanzar nue-
vamente el proceso de licita-
ción pública.
Sobre el tema, el secretario 
de prensa del Frente de De-
fensa del Distrito de Sauce, 
Pedro García Rengifo, mos-
tró su clara incomodidad so-
bre esta declaratoria de nuli-
dad del procedimiento de se-
lección de la obra carretera y 
puente vehicular Sauce.Ma-
nifestó que no era posible 
que luego de tantas luchas 
para obtener el presupuesto 
y gastos que irrogan la elabo-
ración del expediente técni-
co, hoy se pretenda volver a 
fojas cero un proyecto que se 
está retrasando por las ma-
las decisiones que ha toma-
do el gobierno regional. 

La construcción del puente y 
la carretera tienen una enor-
me importancia, pues será 
una locomotora de desarro-
llo fundamental en el tema tu-
rístico, mientras en el ámbito 
productivo será un dispara-
dor de la economía de la re-
gión.
Datos
El proyecto beneficiará a 
más de 119,000 habitantes y 
contempla el mejoramiento 
del camino vecinal del tramo: 

Anulan Licitación
PUENTE SAUCE 

Tras huaico en el sector Huaracalla

Por  expediente técnico mal hecho, retorna a etapa de convocatoria

desde el desvío Yacucatina 
(Km 645 de la vía PE-5N), 
que pasa por el centro pobla-
do de Machungo hasta la lo-
calidad de Sauce haciendo 
una longitud de más de 26 ki-
lómetros). 
A ello se suma un tramo de 
860 m que conduce a la loca-
lidad de Utcurarca en el dis-
trito de Alberto Leveau. Asi-
mismo, incluye la construc-
ción de un puente vehicular 
atirantado sobre el río Hua-

llaga, denominado Puente 
Alberto Leveau, de 357.00 
metros, ubicado en el tramo 
antes descrito. En suma, el 
proyecto comprende la cons-
trucción de 27.155 kilóme-
tros de carretera vecinal pro-
piamente dicha y la construc-
ción del puente vehicular ati-
rantado “Alberto Leveau” so-
bre el río Huallaga, de 357 
metros de luz, el mismo que 
hacen un total de 27+512 kiló-
metros.(FIN) NDP/JCB/TMC

Desarticulan red de contrabando
de gasolina en Huánuco
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Reportan al menos �� muertos durante el ataque

Buscan dañar �la unidad del país�

Bandas armadas toman la mayor
cárcel de Haití y liberan a presos

jo tras horas de ataques, co-
mo anunciaban las bandas 
en redes sociales ya desde 
la jornada anterior.
En la prisión civil hay cientos 
de presos que viven en con-
diciones inhumanas, inclui-
dos los ciudadanos colom-
bianos acusados   de partici-
par en el asesinato del presi-
dente haitiano, Jovenel Moi-
se, en julio de 2021, así co-
mo líderes de bandas en es-
pera de juicio.
La agencia de noticias EFE 
reportó que al menos una de-
cena de personas murieron 
durante el ataque a la pri-
sión. 
Se acuerdo a su reporte, en 
los alrededores de la cárcel 
los cadáveres se constató la 
existencia de al menos 10 ca-
dáveres, algunos de ellos 
despezados por los perros, 
como consecuencia de una 
noche marcada por la violen-
cia, sin que por el momento 
el Gobierno se haya pronun-
ciado sobre la situación.
Todo parece indicar que, con-
forme avance este domingo, 
aumentará la cifra de muer-

tos a raíz del ataque a la Peni-
tenciaria Nacional. En la ca-
lle las versiones apuntan a 
que la Policía, que parece es-
tar retomando el control de la 
situación, ha recogido tam-
bién algunos cuerpos.
Palacio Nacional de Haití po-
dría ser el siguiente objetivo
Haití, que este domingo ama-
neció en aparente calma, vi-
vió anoche momentos de ex-
trema violencia, con intensos 
enfrentamientos entre las 
bandas y la Policía y la entra-
da de los grupos armados a 
la prisión civil, la mayor cár-
cel de Puerto Príncipe.
En las redes sociales hay ví-
deos en los que puede verse 
cómo el poderoso jefe de la 
banda Village de Dieu, Izo, vi-
gila a través de sofisticados 
drones tanto la Penitenciaría 
Nacional como el Palacio Na-
cional.
Según las versiones que cir-
culan por las redes, el próxi-
mo objetivo de los grupos ar-
mados sería precisamente el 
Palacio Nacional. Las ban-
das están utilizando las re-
des para desvelar sus planes 

de hacerse con el control de 
todas las instituciones del 
Estado, con el objetivo de de-
rrocar al Gobierno.
Por el momento, no hay noti-
cias sobre el regreso al país 
del primer ministro haitiano, 
Ariel Henry, después de asis-
tir en Guyana a la cumbre de 
la Comunidad del Caribe (Ca-
ricom) y su posterior viaje a 
Kenia, donde trató del envío 
a Haití de la misión multina-
cional de apoyo a la seguri-
dad liderada por ese país afri-
cano y aprobada por la ONU 
en octubre. El viernes pasa-
do, Kenia y Haití firmaron en 
Nairobi un acuerdo bilateral 
solicitado por los tribunales 
del país africano para permi-
tir el despliegue de un contin-
gente de 1.000 policías de 
esa nacionalidad.
Desde el jueves, la violencia 
ha aumentado en Haití, des-
pués de que el primer minis-
tro de Bahamas, Phillip Da-
vis, asegurara que su par hai-
tiano, Ariel Henry, se había 
comprometido a celebrar 
elecciones antes del 31 de 
agosto de 2025.

paros entre la Policía y los 
asaltantes.
La toma de la cárcel por 
miembros de pandillas, fuer-
temente armadas, se produ-

Las bandas armadas toma-
ron la noche de este sábado 
la Penitenciaría Nacional de 
Puerto Príncipe, la mayor pri-
sión de Haití, y un número in-

determinado de presos han 
huido, después de que du-
rante horas en los alrededo-
res de la cárcel hubiera in-
tensos intercambios de dis-

que el ejército ucraniano 
utilice misiles Taurus, de 
fabricación alemana, y 
sobre su potencial im-
pacto.
También se habla de 
eventuales blancos de 
ataque, como el puente 
que conecta la penínsu-
la de Crimea, ocupada 
por las fuerzas de Mos-
cú, con Rusia, sobre el 
estrecho de Kerch.
El número dos del Con-
sejo de Seguridad ruso, 
Dmitri Medvedev, acusó 

el domingo en Telegram 
a Alemania de "preparar 
la guerra contra Rusia".
El ministerio de Defensa 
alemán confirmó el sába-
do la filtración y una por-
tavoz dijo que una con-
versación en la división 
de la fuerza aérea fue "in-
terceptada".
En la grabación los parti-
cipantes también men-
cionan detalles sobre el 
suministro y el uso de mi-
siles de largo alcance 
Scalp que Francia y Rei-

no Unido comenzaron a 
entregar a Ucrania el 
año pasado.
Esta parte de la conver-
sación es una de las que 
más compromete al go-
bierno alemán, ya que re-
vela secretos de países 
aliados.
A raíz de estas filtracio-
nes, el ejército alemán 
enfrenta críticas y acu-
saciones de falta de pro-
fesionalismo en materia 
de seguridad.

Una portavoz del Minis-
terio de Defensa alemán 
confirmó el sábado que 
se produjeron escuchas 
de una conversación con-
fidencial de su ejército so-
bre entregas de armas a 
Ucrania, después de que 
se divulgara en Rusia 
una grabación en redes 
sociales.
"Según nuestra evalua-
ción, una conversación 
en la división de la fuerza 
aérea fue interceptada. 
En este momento no po-
demos decir con certeza 
si se hicieron cambios en 
la versión grabada o 
transcrita que está circu-
lando en las redes socia-
les", dijo la portavoz a la 
agencia de noticias AFP.
Este domingo, el mismo 

ministro de Defensa ale-
mán, Boris Pistorius, dijo 
que el presidente de Ru-
sia, Vladimir Putin, bus-
ca "desestabilizar a Ale-
mania".
"Se trata simplemente 
de utilizar esta grabación 
para desestabilizar" y da-
ñar "la unidad del país", 
sostuvo.
El ministro añadió que se 
busca "sembrar la divi-
sión política en el plano 
interior y espero sincera-
mente que Putin no lo lo-
gre y sigamos unidos".
El contraespionaje mili-
tar tendrá que determi-
nar si "se escogió la pla-
taforma correcta" para 
mantener esta conver-
sación, precisó Pisto-
rius, quien espera el re-

sultado de una investiga-
ción militar a comienzos 
de la semana próxima an-
tes de sacar conclusio-
nes.
El jefe del gobierno ale-
mán, Olaf Scholz, pro-
metió el sábado una in-
vestigación "exhaustiva" 
del caso.
Qué se dice en los au-
dios 
La directora del canal es-
tatal ruso RT, Margarita 
Simonián, publicó el vier-
nes una grabación de au-
dio de 38 minutos que, 
según ella, es un extrac-
to de una conversación 
entre oficiales alemanes 
sobre un eventual bom-
bardeo en Crimea.
En la conversación, se 
trata la posibilidad de 

Alemania confirma escuchas a su
Fuerza Aérea por parte de Rusia
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�Peligra su presencia en la Selección�

Se terminó la paciencia. La di-
rigencia de Melgar anunció 
este domingo la salida del 
técnico Pablo De Muner.
A través de un comunicado 
emitido en sus redes socia-
les, el cuadro arequipeño ex-
presó su agradecimiento al 
estratega argentino, quien 

esta temporada en reempla-
zo de Mariano Soso.
"La administración de FBC 
Melgar comunica que Pablo 
De Muner ya no continuará 
como director técnico del 
club", indica la primera parte 
de la misiva.
"Expresamos nuestro pro-

fundo agradecimiento hacia 
Pablo De Muner y su coman-
do técnico por su compromi-
so, calidad humana y los ser-
vicios prestados a nuestro pri-
mer equipo. Les deseamos 
éxitos en sus próximos desa-
fíos profesionales", comple-
menta el comunicado.

De acuerdo con el propio 
club, Marco Valencia asumi-
rá la dirección técnica de ma-
nera provisoria hasta la elec-
ción del nuevo estratega.
Los números de Pablo De 
Muner en Melgar
Pablo De Muner empezó su 
carrera en Independiente Ri-
vadia, donde dirigió 16 en-
cuentros. Luego, pasó a All 
Boys, donde también estuvo 
corto tiempo (21 encuen-
tros).
Tras ello, pasa a San Martín 
de Tucumán, donde realizó 
sus mejores campañas. En 
el año 2021, dirigió 28 en-
cuentros, ganando 15, empa-
tando nueve y perdiendo so-
lo cuatro. En la temporada si-
guiente, sus números fueron 
idénticos: ganó 17 partidos, 
empató 15 y perdió siete.
Estas campañas le permitie-
ron llegar a O'Higgins de Chi-
le en el 2023. Aquí, dirigió 22 
encuentros, con un saldo ne-
gativo. Tras ello, se muda a 
mitad de año a Guaraní, don-
de dirigió 18 partidos.
En el 2024 llega a Melgar, 
quien se había clasificado a 
la Fase 1 de la Copa Liberta-
dores. Sin embargo, no pudo 
repetir sus buenas perfor-
mances. Dirigió ocho parti-
dos, ganando dos, empatan-
do dos y perdiendo cuatro. 

Paolo Guerrero debutó 
con el pie derecho en la 
Liga 1 Te Apuesto. El ata-
cante de César Vallejo 
anotó un gol en el empa-
te del equipo Poeta, de-
mostrando que aún si-
gue vigente. Pero, ¿es 
una de las mejores con-
trataciones de la historia 
del fútbol peruano?
Para Jean Ferrari, admi-
nistrador de Universita-
rio de Deportes, no es 
así. En conversación 
con 'Se formaron las pa-
rejas', el exfutbolista indi-
có que la llegada del De-
predador al campeonato 
peruano es importante, 
pero no la más importan-
te.
Además, puso por enci-
ma a otros jugadores co-
mo Nolberto Solano, 
Jefferson Farfán y el pro-
pio Edison Flores.
"Es importante. Pero, ¿el 
más importante? Yo no 
lo considero así. Noso-
tros, en la U, hemos traí-
do al Oreja Flores, Sola-
no, o antes Germán Le-
guía o de repente Teófilo 
Cubillas o César Cueto o 
Jefferson Farfán. Creo 
que sería injusto decir 

que ha sido el mejor en la 
historia", indicó Jean Fe-
rrari.
Paolo Guerrero explo-
tó tras su debut en el 
fútbol peruano
Paolo Guerrero se mos-
tró muy mortificado tras 
el partido entre César Va-
llejo y Cusco FC por la ac-
tuación del árbitro Boris 
Santos. Para el Depre-
dador, el réferi permitió 
que el cuadro cusqueño 
cometa más faltas de las 
permitidas. 
"Indignado con el arbitra-
je. Ellos (Cusco) salieron 
a pegar desde el minuto 
1. Van a revisar al VAR y 
a Jairo Vélez le meten un 
codazo. Le dejan un mo-
retón y el árbitro no ex-
pulsa. De qué estamos 
hablando. No entiendo el 
procedimiento de los árbi-
tros", indicó el atacante 
en un primer momento.
"Muy injusto. Espero que 
en la Federación tomen 
cartas en el asunto con 
este árbitro. Es un atraso 
para el fútbol peruano. 
En vez que se vea fútbol 
limpio, estos muchachos 
salen a pegar", comple-
mentó.

No va más Jean Ferrari acerca de la llegada de Paolo Guerrero a la Liga �

Paolo Guerrero debutó con 
el pie derecho en la Liga 1 Te 
Apuesto. El atacante de Cé-
sar Vallejo anotó un gol en el 
empate del equipo Poeta, de-
mostrando que aún sigue vi-
gente. Pero, ¿es una de las 
mejores contrataciones de la 
historia del fútbol peruano?
Para Jean Ferrari, adminis-
trador de Universitario de De-
portes, no es así. En conver-
sación con 'Se formaron las 
parejas', el exfutbolista indi-
có que la llegada del Depre-
dador al campeonato perua-
no es importante, pero no la 
más importante.
Además, puso por encima a 
otros jugadores como Nol-
berto Solano, Jefferson Far-
fán y el propio Edison Flores.
"Es importante. Pero, ¿el 
más importante? Yo no lo 
considero así. Nosotros, en 
la U, hemos traído al Oreja 
Flores, Solano, o antes Ger-
mán Leguía o de repente Teó-
filo Cubillas o César Cueto o 
Jefferson Farfán. Creo que 
sería injusto decir que ha si-
do el mejor en la historia", in-
dicó Jean Ferrari.

Paolo Guerrero explotó tras 
su debut en el fútbol peruano
Paolo Guerrero se mostró 
muy mortificado tras el parti-
do entre César Vallejo y Cus-
co FC por la actuación del ár-
bitro Boris Santos. Para el 
Depredador, el réferi permi-
tió que el cuadro cusqueño 
cometa más faltas de las per-
mitidas. 
"Indignado con el arbitraje. 
Ellos (Cusco) salieron a pe-
gar desde el minuto 1. Van a 
revisar al VAR y a Jairo Vélez 
le meten un codazo. Le dejan 
un moretón y el árbitro no ex-
pulsa. De qué estamos ha-
blando. No entiendo el pro-
cedimiento de los árbitros", 
indicó el atacante en un pri-
mer momento.

"Muy injusto. Espero que en 
la Federación tomen cartas 
en el asunto con este árbitro. 
Es un atraso para el fútbol pe-

ruano. En vez que se vea fút-
bol limpio, estos muchachos 
salen a pegar", complemen-
tó.

Melgar anunció la salida
del técnico Pablo De Muner

"Es importante, pero no la más
importante de la historia”

Bryan Reyna sufrió esguince de
tobillo y no tiene fecha de retorno
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Después de su regreso a Pe-
rú, Nataniel Sánchez ha esta-
do despejando dudas sobre 
su regreso a Al fondo hay si-
tio; sin embargo, también ha-
bló sobre la relación que tie-
ne con su padre, de quien, se-
gún dijo, prefiere mantener-
se alejada. 
“Mi papá no debió ser papá, 
por supuesto que no. Yo no 
tengo relación con mi papá 
hace muchos años ya, ya es-
taba en la tele. Yo decidí no 
tener relación con mi papá 
porque mi papá no se rela-
cionaba conmigo de manera 
sana, y yo aprendí que nadie 
tiene derecho a hacernos da-
ño, ni siquiera nuestros pa-
dres”, dijo.
De esta manera, Nataniel 
Sánchez aseguró que no tie-
ne nada que ver con su pa-
dre, y negó que la haya mal-
tratado, simplemente, no le 
hacía bien ese vínculo que 
mantenía con él.
“Mi papá no me tocaba, pero 
la manera de vincularse, yo 

sé que él hizo lo que pudo. 
Los amo, ya los perdoné, pe-
ro mi papá seguirá haciendo 
sus cosas a su manera. No le 
viene bien a mi vida. Enton-
ces, yo decidí dar un paso al 
costado. Hace seis años, 
creo, antes de irme a España 
(...) Yo llevo 12 años de tera-
pia, trabajando, venimos con 
la idea de que es tu papá y 
mamá, y eso es a muerte: y si 
te maltratan tú aguantas, 
pues no. Yo me he perdona-
do, yo no elegí esto. Yo nece-
sito mi bienestar, quiero mi ar-
monía”, aseguró la actriz en 
el podcast La Linares.
Nataniel Sánchez se lanza 
como cantante
Nataniel Sánchez anunció su 
debut como cantante con el 
lanzamiento del tema Soy yo 
la que te dice adiós. Esta pro-
puesta marca un hito impor-
tante en la carrera de la re-
cordada actriz de Al fondo 
hay sitio, quien ha mantenido 
a sus seguidores en vilo con 
pistas sobre este proyecto. 

Con la canción, una bachata 
cargada de emotividad, Nata-
niel quiere transmitir "un men-
saje de despedida hacia rela-
ciones tóxicas y poco salu-
dables". Este trabajo es fruto 
de una colaboración con el 
sello discográfico Apolo Ré-
cords, bajo el liderazgo de 
Daniel Zenteno Ladrón de 
Guevara. Compuesta por la 
propia Nataniel Sánchez, Da-
niel de Guevara y Jorge Cu-
ba, Soy yo la que te dice 
adiós fue producida y mez-
clada en los estudios de Dch 
Music. El proceso de maste-
rización estuvo a cargo de Le-
wis Picket en Miami, conoci-
do por su trabajo con artistas 
internacionales de renom-
bre. La canción también 
cuenta con las colaboracio-
nes de Hansel Sax en el saxo-
fón y Okelis en el bajo.
Su gran amistad con 
Andrés Wiese
En diciembre de 2023, Nata-
niel Sánchez sorprendió a 
sus fanáticos al reunirse en 
Barcelona con el  actor 
Andrés Wiese, quien inter-
pretó a su hermano 'Nicolás 
de las Casas' en la teleserie 
Al fondo hay sitio. Andrés 
compartió las imágenes del 
reencuentro en su cuenta de 
Instagram, donde se les ve 
sonriendo y abrazados. "Her-
manos para siempre, te ado-
ro Nataniel Sánchez. Te quie-
ro", escribió Wiese junto a 
tres fotos que acompañaban 
la publicación.
Cabe resaltar que esta no es 
la primera vez que los acto-
res se reúnen fuera de las 
pantallas y demuestran que 
tienen una gran amistad tras 
su participación en la serie.

"Nadie tiene derecho de hacernos daño": Nataniel Sánchez
revela que prefiere mantenerse alejada de su papá

Angie Arizaga y Jota Benz 
sorprendieron a sus seguido-
res al compartir la noticia de 
que muy pronto se converti-
rán en padres por primera 
vez.  A través de sus cuentas 
de Instagram, ambos publi-
caron mensajes cargados de 
emoción por la llegada de su 
retoño.
En su publicación, la exinte-
grante de Esto es Guerra des-
cribió lo complejo que fue lle-
gar a este momento y conclu-
yó expresando su compromi-
so de mejorar como persona.
"La bendición que está en ca-
mino me tiene muy ilusiona-
da, de solo pensar que den-
tro de mí está el resultado del 
amor tan grande que tengo 
con Jota me llena de alegría! 
Imposible decir que no sentí 
miedo haciéndome mil pre-
guntas, ya no es pensar solo 

en mí, es pensar en nuestro 
bebé y en nuestra familia", di-
jo al inicio de su publicación.
"No se imaginan cuánto espe-
ré este momento, cuántas 
pruebas negativas, cuantos 
abrazos diciéndome ten pa-

ciencia, cuantas lágrimas y 
dolor cuando la prueba era 
negativa, cuanta presión de 
la gente que ni conocía, al 
punto de darme por vencida 
de decir: 'tal vez esta etapa 
no es para mí' y me dediqué a 
sanar por dentro", continuó.
"Tenía mucho desordenes 
hormonales y de un momen-
to a otro sin imaginarlo llego 
la bendición, cuando vi el em-
barazada en la prueba, lloré 
de felicidad y recién pude asi-
milarlo cuando escuché sus 
hermosos latidos, esa emo-
ción fue única y es el motor 
para seguir mejorando como 
persona para ser un buen 
ejemplo. Te amamos", aña-
dió Arizaga.

Angie Arizaga y Jota Benz se convertirán
en padres por primera vez: "Ya te amamos”
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que	 estas	 cumpliendo	que	 estas	 cumpliendo	
07	añitos.07	añitos.
Que	 lo	 pases	 bonito	 y	Que	 lo	 pases	 bonito	 y	
que	disfrutes	del	agasa-que	disfrutes	del	agasa-
jo	 que	 lo	 hacemos	 con	jo	 que	 lo	 hacemos	 con	
mucho	amor.mucho	amor.
Que dios te bendiga Que dios te bendiga 
hoy y siempre.hoy y siempre.
Saludos	 de	 tus	 abueli-Saludos	 de	 tus	 abueli-
tos	 Esteban	 y	 Janet,	 tu	tos	 Esteban	 y	 Janet,	 tu	
tío	 Carlos	 y	 tu	 primita	tío	 Carlos	 y	 tu	 primita	
Gleydi	RocíoGleydi	Rocío

Te	deseamos	muchas	fe-
licidades	 en	 este	 día	
que	 estas	 cumpliendo	
07	añitos.
Que	 lo	 pases	 bonito	 y	
que	disfrutes	del	agasa-
jo	 que	 lo	 hacemos	 con	
mucho	amor.
Que dios te bendiga 
hoy y siempre.
Saludos	 de	 tus	 abueli-
tos	 Esteban	 y	 Janet,	 tu	
tío	 Carlos	 y	 tu	 primita	
Gleydi	Rocío
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